

# CIENTIFICISMO, PORFIRISMO Y REVISMO

## La Administración Oaxaqueña.

El cientificismo, como el porfirismo y el revismo no pueden llevar al país más que al desastre.

El pueblo debe aprovechar la ocasión que se le presenta de conocer la labor de partidos personalistas; labor de duelo y de rapia, de envilecimiento y de atraso.

Cientificismo, porfirismo y revismo, significan lo mismo: transacción con el clero, embrutecimiento y esclavitud del ciudadano, compromiso de la Patria con el extranjero. Significan lo mismo, porque esas camarillas que torpemente quieren aparecer como partidos están guiadas por la conveniencia de sus jefes y no por la conveniencia de la Nación. El deseo de esas camarillas es pesar sobre la Patria, extraerle el jugo, aunque para ello sea necesario acuchillar al pueblo.

El estado de abatimiento y de miseria que se observa en la nación, no es más que el resultado de la acción de muerte de esas camarillas.

En Oaxaca ha podido verse de realce la labor odiosa del cientificismo, otro tanto ha podido observarse en Yucatán y en todas partes donde esa camarilla rapaz ha clavado las uñas. Respecto al revismo, está a la vista de todos su mortífera acción, y en cuanto al porfirismo ya se sabe que es el generador de todos los males que afligen a la Patria.

Oaxaca bajo las garras del cientificismo camina día a día a la ruina. A ejemplo de Pimentel, el Gobernador que tanto ha dado que decir por su jesuitismo, las autoridades se burlean del pueblo explotándolo, vaciándole los bolsillos y matándolo. Vamos a continuar dando cuenta de cómo se conducen los tiranos del Estado.

El Jefe Político de Cuicatlán, Antonio Gómez y Gómez, es un tartufo. Se fingió liberal para atraerse el elemento sano, conocerlo y traicionarlo después. La historia de Gómez y Gómez no es nada tranquilizadora y a eso se debe que ocupe la Jefatura de Cuicatlán. Gómez y Gómez fue uno de los esbirros de Terán, a quien ayudó a consumar la hecatombe del 24 de Junio de 1879 en Veracruz. Por eso lo protege el Dictador, y de ello se envanece el ruñán que públicamente declara los motivos que tiene el Autócrata para sostenerlo en el puesto de Jefe Político. Por lo demás, se burla sangrientamente de Emilio Pimentel a quien da el mote de "El Tísico." Sin embargo, delante de Pimentel es servil y abyecto. Se guarda en el bolsillo las multas; tiene convertido en harem el local de la Jefatura; se embriaga diariamente; juega los fondos de la Jefatura; consigna al Ejército a los ciudadanos que no se doblegan a sus exigencias; deshonra a jóvenes honestas.

La lista de atropellos cometidos por Gómez y Gómez es interminable. Hace pocos días que redujo a prisión al honrado liberal Sr. Jesús Martínez, porque este señor tuvo la honradez de censurar unos días antes la mala administración del Jefe Político.

En 1903 entregó José Nicolás, del pueblo de Teotilalpam, al Jefe Político Gómez y Gómez la suma de \$560.00 para la compra de instrumentos de música; Gómez dió recibo, pero a los pocos días se lo recogió a José Nicolás, sugiriéndole perversamente que comisionara a Ignacio Olvera Díaz, Secretario da la Jefatura para que pidiera el instrumental.

En esa época, Gómez y su socio Nicolás Ortigoza, individuo que pesó sobre el comercio de Teotitlán del Camino haciéndolo pasto de su voracidad, y que en Cuicatlán fungió de policía secreto, robaron con Olvera Díaz la cantidad destinada al instrumental.

Viendo José Nicolás que no llegaba el instrumental, reclamó al Jefe Político y este amenazó a aquel con la cárcel si insistía en cobrar el dinero. Entonces Nicolás se quejó al Gobierno y Gómez procuró que se fugara su cómplice Olvera Díaz, mientras él se justificaba mostrando el recibo que mañosamente hizo que le devolviera el pobre Nicolás.

El fraude quedó consumado. En vano trabajó el Ayuntamiento de Teotilalpam, a quien pertenecía el dinero, por recuperar el perdido. Gómez y Gómez puso preso al Presidente del Ayuntamiento y lo tiene incomunicado desde hace más de un mes. De ese modo no habrá ya quien le exija a Gómez el dinero que se robó.

Otro fraude cometido por Gómez y Gómez es el siguiente. A mediados del año pasado Gómez y Gómez asociado de su nuevo Secretario, un servil llamado Eulalio Lezama, fué a hacer un simulacro de reparto de terrenos del pueblo de Cuyamecalco, sin previa citación de colindantes, ni deslinde ni señalamiento de ejidos. Como se trataba de un fraude de vulgar, no se cumplió con ningún orcepto legal. Gómez facultó lisa y llanamente al Ayuntamiento para que hiciera la medición por medio de cordeles y como le pareciese. Al hacerse la medición, el Secretario Lezama pidió a los vecinos de Cuyamecalco la suma de \$300.00 diciendo que era para pagar los gastos de la escritura y advirtió además a los vecinos que pasaran a la Jefatura a enterar la suma de \$2.50 cada uno para que se les entregaran las escrituras. Los vecinos dieron la primer cantidad total y cada uno de ellos después la cantidad de \$2.50 quedando muy agradecidos. Pero pronto se descubrió el fraude grosero de que habían sido víctimas los confiados vecinos que fueron engañados con un reparto ilusorio de terrenos de los que después no pudieron disponer.

Gómez y Gómez hizo fraude en las elecciones Municipales; trato de apropiarse los terrenos de las personas humildes fingiendo repartos beneficiosos a la colectividad. En nuestros próximos números continuaremos denunciando las fechorías de este tartufo, que a espaldas de Pimentel le apoda "El Tísico" y en su presencia se humilla y se enloda.

El Jefe Político de Tlaxiaco es otro tartufo. Llámase Salvador Bolaños Cacho. En Diciembre del año pasado, el pueblo triunfó en las elecciones a pesar de la influencia de los ricos y las amenazas de la autoridad. Pero no fué feliz el pueblo. No vió funcionar su Ayuntamiento pues los ricos y los convenencieros acudidos por el tal Luis Vega trabajaron porque fueran declaradas nulas las elecciones, funcionando entretanto se hacían nuevas elecciones un Ayuntamiento provisional compuesto de fanáticos y de instrumentos de la tiranía de los ricos. Pimentel, oyó a los clericales, y dispuso que se renovara por mitad el Ayuntamiento. El Jefe Político recibió la orden y no la comunicó al pueblo, sino que él mismo hizo las nuevas elecciones de las que resultaron electos naturalmente, instrumentos de Pimentel, de los curas y de los ricos.

El fraude tan villanamente efectuado ha motivado la protesta de los liberales, quienes han elevado su queja que seguramente será atendida por el hipócrita Gobernador. Los dignos hijos de Tlaxiaco, tan progresistas, tan liberales, tan patriotas, no deben cejar en su empeño de trabajar contra la absurda tiranía de Pimentel. Por la ilustración de sus hijos Tlaxiaco debería tener funcionarios que correspondieran al espíritu liberal del pueblo, pero eso no sucederá mientras Pimentel esté en el Gobierno y Díaz en la Presidencia.

El Jefe Político de Tehuantepec, Manuel Bejarano, es un individuo que por sus torpezas puede ocasionar serios conflictos. Bejarano acusó hace pocos días al señor Juan Gordón, estimable vecino de aquella ciudad, sin que dicho señor hubiera dado motivo para ello. El Jefe se valió de la calumnia, atribuyendo al Sr. Gordón la comisión del delito de desobediencia a la autoridad; mandó aprehender a su víctima que se encontraba guardando cama por una enfermedad y abrió para ella las puertas de la prisión. La cobarde calumnia del Jefe no prosperó pues era tan clara la inocencia del Sr. Gordón y tan palpable la mala fé del funcionario, que el Jefe tuvo que dictar auto de sobreseimiento.

El Jefe Bejarano tiene exitados a los ciudadanos por su mal comportamiento. Quiso ejercer presión sobre los vecinos del pueblo de San Blas, cercano a Tehuantepec, en las últimas elecciones Municipales; pero los ciudadanos de San Blas, viriles y altivos, defendieron sus inalienables derechos y amenazaron al Jefe con levantarse en armas si no se les dejaba obrar con libertad. Bejarano ha perdido su autoridad sobre los vecinos de San Blas, que tan valientes se portaron.

En Ocotlán continúa bebiendo la sangre del pueblo, Julio E. de Morales, el Jefe Político. No hace mucho fué muerto a balazos el honorable ciudadano Pedro García oriundo de San Baltazar Chichicapan. A García lo asesinó personalmente el Jefe Político, quien para borrar las huellas del crimen redujo conscientemente a cenizas el cadáver de su víctima.

Y en los demás Distritos, como la nación entera, los sátrapas se entregan al pillaje y a la matanza, á icos frutos que puede dar la Dictadura de Porfirio Díaz.

# El cacicazgo imperante.

## Baja California.

El Cónsul de Holtville últimamente fué abofeteado y amagado luego con pistola, en casa de la Sra. Jesús Miramontes, en Mexicale, B. C. por un señor de Larrea administrador de la Aduana.

De Larrea acompañado de Federico Guajardo, esbirro de negros antecendentes, allanó la morada de la citada señora con el premeditado fin de consumar el atentado que narramos y el que hubiera sido de fatales consecuencias si la señora Miramontes no se arma de varonil entereza y obliga, pistola en mano, a los asaltantes á que salgan de su casa.

El Cónsul había denunciado graves irregularidades cometidas en la Aduana que está a cargo de de Larrea y esas revelaciones ocasionaron el escándalo á que nos referimos.

## Sonora.

El Comandante Fenochio de la 3ª Zona Fiscal cuya matriz radica en Magdalena «tolera que un» Vista, por atender negocios particulares, abandone su empleo que en verdad lo desempeña un pobre Celador, que apenas gana \$59.00 mensuales.

El Comandante Fenochio debía ser tan estricto con ese «Vista» holgazán como suele serlo con algunos de sus subalternos.

## CHIHUAHUA.

Las autoridades del mineral de Santa Bárbara están cometiendo abusos irritantes.

El Sr. Felipe Martínez tenía establecida una casa de juego con permiso del Comandante de la Policía Serapio Castro á quien le pasaba dos pesos diarios. Un día Martínez dejó de pagar la cantidad estipulada al Comandante Castro y en represalia ordenó éste á sus gendarmes que sitiaran al garito, aprehendieran á jugadores y espectadores y recogieran todo el dinero que encontraran. Los aprehendidos fueron al siguiente día multados; pero ningún castigo se le aplicó al Comandante de Policía, el principal culpable quien anteriormente se había dejado sobornar, y si procedió contra los infractores de la ley lo hizo animado de un espíritu vengativo y no por cumplir con sus deberes.

El Jefe Municipal Albino Padilla, el Comandante de la Policía y el Alcalde de la cárcel fueron acusados como presuntos responsables de la misteriosa muerte de un preso que clandestinamente fué enterrado, de noche, en los extramuros de la población. El Juez Menor Aurelio de la Torre á quien tocó conocer de esa acusación, la desechó por improcedente sin tomarse siquiera la molestia de evacuar las diligencias que la gravedad del caso requería.

El Juez de la Torre tampoco ha procedido conforme á Derecho en la acusación por peculado y falsificación de firma promovida por el Sr. Angel Carrillo contra el últimamente destituido Administrador de Correos, Peña.

El Sr. Carrillo se queja de que Peña le robó, falsificando su firma, su sueldo del mes de Agosto p.pdo. que le correspondía como escribiente de la Oficina Local de Correos.

El Juez de la Torre falló á favor de Peña y festinó la encarcelación del señor Carrillo al ser acusado de difamación y calumnia por el rapaz Peña. Al señor Carrillo se le persigue, especialmente porque se sospecha que envía correspondencias al «Diario del Hogar.»

Peña también está acusado porque se robó \$90.00, oro, valor de dos giros postales expedidos por oficinas de Estados Unidos; pero se rumora que será absuelto porque goza de la prianza de un personaje influyente.

El 19 de Diciembre de 1902, el entonces Juez 2º Menor de Chihuahua, Sr. Guadalupe Valenzuela, inició proceso por los delitos de desobediencia y ultrajes á la autoridad contra el Sr. Luis G. Torres pronunciando pocos días después

auto de formal prisión. El señor Torres apeló de ese auto logrando que fuera revocado por la Tercera Sala del Supremo Tribunal de Justicia del Estado.

El Juez Valenzuela desobedeció el fallo del Superior y continuó practicando diligencias en la misma causa; con ese motivo el Sr. Torres se ha querrellado ante el Supremo Tribunal de Justicia contra Valenzuela, que se ríe de la acusación y del proceso que se le está instruyendo porque, afirma, su amigo D. Ramón Corral lo salvará.

## Tamaulipas.

El Visitador Guzmán de Tampico es el concesionario de la pavimentación de las calles del puerto. Autoridad y contratista al mismo tiempo, sin daga alguna obtendrá fabulosas ganancias.

Hace poco tiempo llegó á la citada ciudad una prensa remitida por Bernardo Reyes á Licona el editor de «Bala Rasa» y «La República», periódicos destinados á adular á Reyes y á combatir de una manera vergonzante y cobarde, la política del autócrata Díaz.

Joaquín Escoto Revilla, prófugo de la cárcel de Mazatlán, ya se prepara á mojar su pluma mercenaria en los albañales de la calumnia y la adulación.

Los trabajadores mexicanos de las obras del puerto de Doña Cecilia están siendo víctimas de las arbitrariedades de los empleados superiores de la compañía contratista.

Se les obliga á trabajar desde las seis de la mañana hasta las seis de la tarde por \$1.25 diarios. Varias veces han trabajado de noche por que les ofrecen doble jornal: ofrecimiento que rara vez se ha cumplido.

Son postergados á los negros que en número de 600 trabajan en las citadas obras ganando un peso oro y la comida.

El Jefe Político de Doña Cecilia viola descaradamente las garantías constitucionales.

Ha ordenado que todos los individuos mayores de edad ocurran á la Jefatura Política á obtener una cédula en la que ha de constar la altura, lugar de nacimiento, ocupación del filiado, &c.

Quien á pedimento de la policía no presente esa cédula es aprehendido y se le aplica una multa de \$10.00 ó \$20.00.

Ninguna ley autoriza el despótico proceder de esa autoridad.

## Durango.

Los vecinos de San Fernando están muy descontentos con el Jefe Municipal Cástulo de la Rocha un ser degenerado que jamás se ocupa de cumplir los deberes inherentes á su cargo por que se lo impiden sus costumbres disipadas. Se pasa la vida en prostíbulos y garitos ofendiendo el decoro y sentando desmoralizador ejemplo.

Esteban Fernández impuso de Jefe Municipal en Canatlán al señor Francisco Alvarez, un capitalista impopular y odioso por su avaricia y por la crueldad con que trata á sus peones.

Una sociedad mutualista de artesanos cometió la torpeza de nombrarlo Presidente. Francisco Alvarez aceptó el nombramiento. Poco después efectuó un viaje á la ciudad de México para arreglar asuntos particulares. A su regreso envió á la citada agrupación un recibo por \$20.00 alegando que le correspondían porque había estado enfermo en la capital de la República.

De esta manera, fué explotada la humilde asociación de obreros por un rico agiotista y carente de sentimientos humanitarios.

## San Luis Potosí.

El Lic. Federico Sánchez Espinosa, Juez de 1ª Instancia de Tamaulipas, trafica con la justicia sin preocuparse de ocultar sus procedimientos delictuosos.

Nolasco Sánchez fué reducido á prisión acusado de abigeato. Sabiendo que era fácil sobornar al ci-

tado Juez, que conocía de su causa, le ofreció \$150.00 porque lo pusiera en libertad. El Juez aceptó. Nolasco Sánchez quedó libre bajo fianza y se dirigió á San Martín, S. L. P. de donde había prometido remitir la cantidad en que compró su encarcelamiento; pero transcurrieron muchos días y no envió los \$150.00 El Juez le escribió varias veces y no obtuvo contestación. Al fin se desesperó y por fútiles pretextos dictó nuevamente orden de aprehensión contra Nolasco Sánchez quien tuvo que hacer entrega de los honorarios que reclamaba el Juez, á fin de quedar en absoluta libertad.

La corrupción judicial es una consecuencia obligada del Gobierno de Porfirio Díaz que ha impuesto la inviolabilidad de los funcionarios públicos.

## Guanajuato.

El señor Plácido Franco tenía establecida en Celaya una pequeña casa de comercio y como por sus malos negocios no pudiera solventar sus compromisos, fué demandado judicialmente por uno de sus acreedores. El juicio se tramitó en el Juzgado Municipal que está á cargo del Lic. Manuel Ortiz Arellano quien decretó el embargo de unos cerdos que poseía el demandado. Pocos días después, el señor Franco pagó la cantidad que adeudada y las costas del litigio, reclamando la devolución de sus animales: reclamación que no ha surtido efecto porque el Juez Ortiz Arellano cometió el grave delito de vender esos cerdos que no le pertenecían.

El Juez Ortiz Arellano es un dipsómano que con frecuencia se ve obligado, para atender las exigencias de su incurable vicio, á cometer atrocidades como el que hoy comentamos.

En Cortazar, Gto., Ramón Aguilera Receptor de Rentas, hirió alvivamente al señor Antonio Borja. La autoridad no procedió contra el herido y si dictó orden de aprehensión contra el señor Borja que desde hace dos meses se encuentra en el Hospital.

Tampoco se ha castigado al señor Vicente Arzate que hirió á D. José Barbosa. Arzate sobornó á las autoridades.

Alarma la corrupción de nuestros funcionarios municipales.

## Queretaro.

En Tequisquiapan se inicia ya una oposición seria contra el Gobernador Cosío. Los ciudadanos de la citada población están muy indignados porque Cosío tolera las

exacciones del sub-prefecto Joaquín R. Oloqui que ha ascendido á bandolero de encrucijada á bandolero oficial. Hace treinta años asaltaba á los viandantes en el camino real: el conocido comerciante D. Juan Macías fue una de sus víctimas; hoy en complicidad con el Tesorero Municipal roba á la hacienda pública.

## Hidalgo.

El fanático Presidente del Ayuntamiento de Pachuca ha concedido que se instale en cuartos del Palacio Municipal, la Secretaría de la Propaganda de la Fe y al servicio del cura encargado de ella, ha puesto dos mozos que viven del presupuesto municipal. Uno se encarga de repartir «El País» diario clerical y el otro está á las inmediatas órdenes del fraile aludido.

El Gobierno no se preocupa ya por ocultar su negra alianza con el Clero.

El Presidente Municipal de Tasquillo, Hgo., encubre los abusos y robos que día á día comete Cenobio Claudio, Secretario del Ayuntamiento y litigante de mala fe.

Ultimamente Cenobio Claudio está al señor Apolinar Olgún quien por tal motivo presentó querrela criminal: acusación que no prosperará porque el Presidente Municipal continúa en su empeño de proteger y salvar á su rapaz secretario.

Por veinticinco centavos diarios el Presidente Municipal de Yahualica, obligó, por medio de sus agentes, á 40 peones que prestaran servicios personales al señor Miguel Nochebuena del pueblo de Atlapexco.

Cada día es más insolente la tiranía que ejercen los caciques de nuestra Patria.

## Por error.

de formación, no entró en este número un artículo relativo á las persecuciones que sufrió en Douglas, Arizona, nuestro estimado correligionario D. Antonio de P. Araujo, Gerente del valiente semanario de oposición «El Azote.»

En el próximo número lo publicaremos.

## Lease "Regeneracion."

# J. J. Olsen & Son.

P. O. Box. 875. - - - - - San Antonio, Texas.

EXPORTADORES DE

→ Algodón, Semillas Carbon y Goké ←

Vacas, Caballos, cerdos, aves de corral.

Compren directamente sus vacas y aves y economizarán buen dinero y obtendrán lo mejor.

Pidan nuestros precios sobre las mejores vacas JERSEY y Holstein, sobre ganado Hereford y Holstein.

Gallinas Plymouth Rocks, Leghorn y Negras de MINORCA

## International Business College

Es la mejor Escuela de Negocios para ambos sexos. Cursos de Inglés Taquígrafía comercial. Precios cómodos. Colocaciones aseguradas para los graduados. Pídanse Catálogos. G. E. MELLIFF, Director. S. Antonio, Texas. Alamo Insurance Building.

## VAYA UD. POR "THE IRON MOUNTAIN ROUTE" A LA CIUDAD DE MEXICO.

Dos trenes diarios en servicio entre St. Louis y la ciudad de Mexico. Mas de diez y nueve horas ahorradas via Laredo, por los ferrocarriles "Iron Mountain," "Texas and Pacific," "International and Great Northern" y las líneas nacionales de Mexico. Esta es la línea mas corta y mas rápida entre St. Louis y la ciudad de Mexico, con ahorro de muchas horas. Servicio insuperable en los carros de dormir Pullman.

Para folletos y mayor información dirigirse al B. O. TOWNSEND General Passenger & Ticket Agent ST. LOUIS MO. U. S. A.